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tは じめに

私 ども、平成 19年度愛知県議会海外調査団一
行 1'名 は、平成 19年 10月 28

日か ら 11月 4日 までの 8.日間にわた り、県政の重要課題であ ります次世代産業
事情、t医療対策、 日系企業事情、地球温暖化防止対策について、先進的な事例
を調査するため、アメ リカ合衆国のシア トル市、ロサンゼルス市、オ ンタ リオ

市及びサクラメン ト"を 訪問 しま した。

最初の訪商地シア トル市では、ボーィング社エバ レッ トエ場 を訪問 し、現在
開発中の次世代中型旅客機 ボーイング 787を始めとす る航空機産業の現状につ

いて調査を行いま した。

次のロサンゼルス市においては、今春か ら稼動す るUCLAカ ル フォルニア
大学 ロサンゼルス校 メデ ィカルセンターを訪問 し、最新の医療施設 を見学する
とともに、施設の運営方針 などについて説明をいただきま した。
|ま た、カル フォルニア大火災の影響により予定 していた調査先に行 くことが
できな くな り、急遂訪問 させていただきま した 日野モータースマニュファクチ
ュア リングUsAに おきま しては、2004年 8月 か ら生産を開始 したカル フォル
ニアエ場の見学をさせていただ くとともに、 日系企業の海外進 出に伴 う諸問題
にういて説明をいただきま した。

最終調査地のサクラメン ト市のカル フォィレェア・フュルセル ・パー トナーシッ
プでは、地球温暖化防止対策の取組 として、燃料電池 自動車の研究 ・開発 につ
いて、調査を行 うことができま した。

本報告書は、これ らの調査結果 をとりま とめたものであ り、これか らの県政
の発展に寄与することを願 ってお りまづ。

また、この調査に参加 した団員
一

人ひ とりが、その成果を様 々な場 を通 じて

今後の県政に生か して参 りたいと存 じます。

最後に、再J団長を始め各国員のご協力に感謝いた します とともに、我々のた
めに貴重な時間を割 き、ご指導 。ご協力を賜 りま した関係 の皆様方に厚 くお礼
申 し上げます。

平成 20年 2月

平成 19年度愛知県議会海外調査団

団 長 日 高  昇
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第 1 次 世代産業事情調査 (ボーイング社エバレットエ場)

1 概 要           |

(1)調 査 日 平 成 19年 10月 29日

(2)―調査 目的   ■  ‐ ■i t

(月) '

)次
世代産業である航空機の部品製造供給について(発 注元であるボーイ

ング社を訪問しt!実際の製造過程を見学するとともに、航空産業の現状・

課題等にっいて調査 し、本県の次世代産業の育成 ・集積について参考とす

る。■・ ■■‐           1       ‐

2■ 調査結果

(1)対 応 者 デ ビッド リース シ ェアマネージャー

(2)説 明趣旨

||■ボ■!イング社エバレットエ場は、ワシン トン州シア トル市の郊外北へ 50

1すキロの場所にあり、メインの組立工場は、東西約 1キ 甲く南北約 0.5キ ロ

にも及ぶ世界最大の容積を誇る建物であり、この工場でB747、767、777、

787の組立が行なわれていた。  |
― ボーイング社では、今後 20年 間の航空機需要の見通 しについて、2026

年までに、新たに商業用航空機 28,600機が生産され、市場規模は2兆 8,000

億 ドルにのぼる。また、航空旅客需要は、世界で年率 5%、 航空貨物需要

は同 6.1%の ペースで増加すると予測している。この予測は、世界の2大

航空機メーカーのエアバス社でもほぼ同様の予測をしてお り、2社 の考え

が違 うのは、エアバス社が超大型の巨大旅客機によつて、世界のハブ空港

間を輸送する航空需要が伸びると見込んでいるのに対し、ボーイング社で

は直近の空港間をB787の ような中型機で、輸送する需要が伸びると考え

ていることである。

このため、ボーイング社では次世代型中型機B787の 開発に着手 し、‐昨

年 7月 8日 に第 1号機のロールアウト式を行つている。ローィレアウト式ま

での受注数は 47社 677機にも達してお り、この数値は旅客史上最高の受注

数となっている。

なお、当初、第 1号機は、2008年 5月 に最初の発注者である全 日空に引

き渡される予定であったが、初飛行までの準備に時間を要し、大幅なスケ

ジュールの見直 しを行っている。

B787は 、B767の 後継機に位置するが、航続距離が 16,000キロと格段

に伸び、速度もマッハ 0,8か ら0.85ということでまつたく別の機体と考え

ることができる。

この機体には、世界で始めて、主翼から胴体すべてに炭素繊維複合材を

- 1 二



用いてお り、これまでは複合材が機体の 20%だ らたものを150%まであげることなどにより燃費は 20%ア ップし、また、ァル ミのようにさびないとぃ
うことで、整備も含めた運行コス トを大幅に下げることを可能にしている。
炭素繊維複合材はアル ミの2倍 の揚力があり、また 40%軽 いため(機 体は全体としてァル ミ製よりも25%軽 くなり、逆に強度は増 しヽ窓もこれま

でより50%大 きく開けることができるようになつてぃる。 |
また、

!従
来、航空機部品の半薮はボィレトなどの締め具であったが、炭素

繊維複合材の活用によって、部品点数はB747の 600万点から300万点ヘ
と半減 し、ボル ト締め作業が激減 した結果、組立作業も大幅に短縮されて
V ｀る 。

最終組立はムービングラインと呼ばれる トヨタ看板方式を参考とした製
造方法が取 り入れ られてお り、従来は、最終組立ェ程に約 3週 間要 してい
たが、ムービングラインの採用により、3日 間に短縮されていると

B787の 製造は約 7割 が外注によって行われ、そのための下請企業は米
国内の企業のほか、日本tイ タリァ、フランス、ィギリス、韓国など世界
中にまたがり9oo社以上に及んでいる。日本の企業も約 35%を リスクシェ
アリングパー トナーとして参画してお り、特に三74~t重工は主翼の開発 ・製
造を担当してぉ り、この部分をボーィング社以外の企業が行 うのは初めててのことでぁる。

製造には、世界 10カ〔国が参加 してぉ り、ジャス トィンタイムでェ場に部
材を搬入するために、ジャンボ機を改造 した ドリームリフタ十と呼ばれる
専用貨物機を使用 し、各国で製造された部材を一気にシア トルまで運んで
いる。シア トルでは、ェバレットェ場横にベンフィールズとぃぅ滑走路を
持ち、そのまま部材を工場へ娘入することができるようにしている。

(3)ム ービングライン

ボーイング社では 2001年 からムービングラインを採用 しているが、このィステムはトョタの生産方式に習うたものであり、毎分2インチの動く
機体に向かって、左側か ら所要の取付け部品が送 り出され ることによ り、
取付け部品類が、必要なときに必要な場所 にきちん と収まるよ うな効率的
なシステム となってぃる。 この流れ作業により、旅客機 の組立作業の効率
が格段 と向上 した とぃ ぅことでぁる。

トヨタ生産方式は、必要な物 を、必要な時に、必要な量だけつ くること
を目標 して、市場の需要変化に柔軟に対応 して、無駄なく効率的に生産を
行 うことができるシステムであるとともに、生産 ラインに異常があれば作
業者 自身がライ ンを止めることができ、その都度、問題 を確認、解決するこ←ができる、人間性を重視した合理的なシステムである。

- 2 -―



千ヤ者

表tl馨iト
ll,

ボーイング社エバ レッ トエ場での合同写真

事前勉強会の実施

平成 19年 9月 20日 に、三菱重工業株式会社名古屋航空宇宙システム製

作所大江工場に行き、ボーイング787の現状について説明を聞き、製造現場
の見学を行った。

- 3 -



第2 医 療対策調査 (ucLAカ ルフォルエア大学回サンゼルス校メディカル
センター)

1 概 要

(1)調 査 日 平 成 19年 10月 30日 (火)
(2)調 査目的

世界的に トップレベルにある病呼?医 療従事者等の確保対策を調査す
るとともに、先進医療め概要・現場を調査す0こ |に ょり愛知県の医療対
策の参考とするよ   、

2  調 査結果

(1)対 応 者 ぅサル ピー ァヵラジアン    |  ―   |■

(2)説 明趣 旨

インターナショナル看護事務センタエディレクター

現在稼動している病院は築55年になるが、1994年の大地震で建物に大
きなダメージを受けたことにより、州だけでなく連邦政府からも援助金を
受け、新しい建物を建てることができた。建設費には1ベッド'こつき 100
万ドル以上かかってぃる。

新 しい病院がオープン した後は、1日 5 8 0名 の患者 を受け入れ る予定で
あり、その中には、新たに神経精神科の患者も受け入れることにしている。

この病院の特徴は 60%が 重症な患者を受け本れ ることであ り、そのすべ
てが個室 となる。 日本か ら学んだ部分であるが、家族の大切 さとい うこと
で、それぞれの個室には、家族が泊まれ るよ うにデザィンされている。

新 しい病院に重度の患者 を多 く受け入れ る理 由は、ucLAと い う病院
が臓器移植 で有名な病院であ り、医療技術が高度になるにつれて、いろい
ろな臓器移植が可能 とな り、そのために延命す る人が多 くなる。そ うなる
と、いろいろな副作用や、臓器間の トラブルな どが出て、延命はす るが、
またこの病院にもどってくる患者が多くなる。その人達は、非常に病状が
悪い状態で来るため、そうした重症患者を多く受け入れられる体制が必要
になるためである。

サンタモニカにもサンタモニカホスピタルという施設があり、また、外
来病棟もあり、サテライ トのホスピタルもある。UcLAメ ディカルセン
ターのシステムでは約 7,000名の従業員がお り、このための予算も何百万
ドルという数字になる。大変複雑なシステムであるが、よく整理されて、
運営されている。

- 4 -



(3)施 設の概要

○ 世 界最先端の技術と医療ケアーを重視した、最新の総合病院であり、特

にヒーリング効果と使いやすさに焦点を当て、意者のニーズにできるだけ

対応できるよう、病院の建築方法にもこだわりを持っている。

① 10階 建ての病院は窓めある020個室部屋、合計580のベッド数を所有し

暮
卜
J岳、母冒曇:峯:どこR法たたが:ぶ母尋矯皇倍予姿貫浴‐音ば'―ムサ■ビスゃその他のサービスも取り揃えた、ホテルに似せた病室につ

くられて↓する七十11        1             ‐
① lは,まナクセスのしやすい駐車場や患者を下ろすロータリエがあり、自

然光の―八る大きな天窓やたくさんの植木、噴水もあり、病院を訪れる人に

癒 しを与えるつくりになっている。

① 2つ の待合室、33の診察室があり、そのうちの6室 は小児科の患者専用

にできている。小児科の診察室はカラフルで、患者が飽きないようなつく

りになっている。

① 23あ る手術室は、どの専門の器具でも入るようにデザインされてお り、

すべての手術器具は天丼から接続され、スペースを最大限に生かす努力が

施されている。器具は最先端のコミ■ニケーションシステム、甲ボジト(
コンピューターを取り入れている。手術をする側にも使いやすく、安全な

環境を作るよう、細かく配慮されている。そのほかにも、6つ の心臓のモ

ニター室、8つ のイメージング室、そして 60の手術前後のリカバ リールー

ムがある。

① ICUは 5つ の階にあり、一つの階に付き26の個室が備えられてお り、

個室はそれぞれ、ガラス張りの見通 しのいい部屋であり、モニタ‐のしや

すい環境になつている。

―- 5 -―



ロサ ンゼルス校 メディカルセンターで施設の説明を聞 く。

(4)主 な質疑

《質問》

1日 580人の患者ということであるが、入院患者を含めての数字か。
《回答》

580人の患者はすべて入院患者である。古い病院の収容人員は 540人で
あつたが、新 しい病院では 580人になる。現在、別の病院にいる約 100人
の精神神経科の患者も新 しい病院に入ることになり、640人 ぐらいの患者
を580人に下げなければいけない。

《質問》

患者はカルフォルニア州だけの患者なのか、他の地域からも来るのか。
《回答》

世界中から患者は来る。海外の入院患者だけを扱 う国際部という部署が
あり、政府を通 じて、海外からの重症患者を受け入れている。少 し前には、
下半身がつながってぃるガテマラからのこどもを手術 している。

《質問》

580床 の病棟の中にはどのような患者が入るのか。また、ER(救 急室)
からの患者のどれくらいがこのセンターに入院することになるのか。

《回答》

すべての医療サービスを行っている。ERか ら来る患者の 30%く らいが
ここの入院患者になる。以前は、ERか らの入院患者の数がもつと多かっ
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たが、規制が変わり、ERの 中にホールディングルームという仮入院のよ

うな部屋ができ、そこに 23時間まで患者がいていいことになった。そこに
いる人は入院患者には数えられないため、ERか ら入院する人の数は、以
前より統計上は少なくなっている。脳梗塞の専門のセクションもあり、そ
うした病気になると、いかに早く対処するかということで、その人の生死
がかかつてくる。そうした特別のセンタ‐もある。        子

この近隣は大変リッチな土地柄であり、近所に住んでいる人のどこかが
悪くなったときにERに 来る。その人たちはいい保険も持ちてお り、その
ために、ERというのは大変利益率がいいセクシヨンである。

《質問》|‐

日本では、医者不足が深刻になっており、特に僻地において深刻である
が、アメリカの状況はどうか。

《回答》

医者不足は、グローバルな商題であり、世界中が医師不足に悩んでいる
と思 う。

《質問》

日本の看護師は激務で待遇も悪い、給料も安いということを聞くが、ア
メリカではどうか。

《回答》!

ペイに関しては、アメリカのほうが日本よりは環境がいいようであるが、
それでも看護師不足の状況にある。 日本では、全体的に若いうちに結婚 し

て、その後、職場に復帰 しない人が多かったりするのも原因かと思 う。こ

ちらは結婚 しても働く人は多いし、70歳でも現役の看護師もいる。
《質問》

日本では、小児科医と産婦人科医が特に不足 しているが、こちらではど

っか 。

《回答》

産婦人科というのはリスキービジネスで、小児科というのはお金になら

ない分野であり、同様に医師不足の状況にある。

《質問》

産婦人科に対するお金の支払いはどうなっているか。

《回答》             ,

日本とアメリカでは保険のシステムが違つている。こちらでは、連邦政

府や州政府から出る保険のほかに、いろいろなプログラムにより、新生児

向けの援助や、障害を持つて生まれた子供に対する基金とかいろいろある。

お金がない人、所得の低い人には政府からの援助金などが望めるが、その

ほかの人は、個人で保険を買うか、または、会社のグループ保険に入るか、
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そうした形になる。

《質問》

日本では奨学金等の制度により、大学を卒業したら何年間僻地へ行くと
いうこともしているが、アメリカにおける僻地等における医師の確保対策
はどのようにしているか。

《回答》

アメカカにも、そうしたシステムはある。ひとつ違うことは、特に僻地
の場合についてでぁるが、看護師を、さらに高度な専門職に育てることを
している。高い看護師としての教育を受けた人は 「ナースプラクティショ
ナー

Jと ぃぅ立場になリギその人たちは、簡単な患者の扱い、医療指導や
処方箋まで書くことができる。

《質問》

ナ
ースプラクティショナーとはtど うぃぅ役割をするのか。

《回答》

病院の診療現場で経験を積み、下痢だとか耳が痛いとか、呼吸困難だと
か、そのぐらいのレベルの患者を診て、クリニック内のスピー ドを速めら
れるように医療を施している。ナースプラクティショナーが行うことがで
きる医療行為には、政府の規制があり、カルフォルエア州では認定書とい
うものを出している。UCLAで は 100名くらいの人が、それぞれの専門
分野でさらに技を磨いており、日本でも近い将来、看護師たちのレベルを
上げて、技術を高めていく日が来ることを願 う。

《質問》

ナー
不プラクティショナーを活用するメリットは何か。

《回答》

患者はドクターに診てもらうより、ナースプラクティショナーに診ても
らうほ うが、時間をかけて診てもらうキとができ、また、連絡 も取 りやす
い。そのため、一

般の人たちは、ナTス プラクティシ ョナーを非常に好ん
でいる。病状が複雑になった場合や、ひ どくなった場合には、 ド クターに
橋渡 しすることになるが、それ以前では、大変役に立つ制度であるb
働 く側の立場からは、ナースが技術を磨いていくことによって、その職

に号くいることにつながる。魅力的な職場として、今後、そ うしたナース
を目指す人も増えていく可能性につながらていく。

《質問》

ナースプラクティショナーの制度に医師側の反対はなかったか。
《回答》

医者の人たちは、医療が高度化 してくる

多く診ることになり、耳が痛いと言つてき

と同時に、非常に大変な患者を

た人 とかは逆に診た くない。ナ
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か 、

―スプラクティショナーというのは、あくまでナTス であり、 ドタタ十の

下で、 ドクターの監督下で医療行為を行うということである。最初に病院

に行くときはドクターに診てもらい、その後は、1ナースプラクティショナ
ーに診てもらうという形になると簡単な処方箋だついては、医者に書いて

くれと話すよりは、ナースプラクテイショナーに言つたほうが、お互いの

ためにいいという,ことである。
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第3 日 系企業調査 (日野モータースマニュファクチュアリングUSA)

1 概 要

(1)調 査 日 平 成 19年 10月 31日 (水)
(2)調 査目的

2003年 にカルフォルエア州オンタリオ市に設立された日野モータース
マニュファクチュアリングUsAの 調査を行い、これから海外進出する県
内企業の参考とする。

2 調 査結果       !

(1)対 応者 山 中明人 工 場長
(2)説 明趣旨

ア 日 野モータースマニュファクチュアリングUsAの 概要
日野モータースマニュファクチュアリングUsA(以 下 「HMM」 とぃ

う。)は 日野自動車株式会社の 100%子会社であり、製造専門の会社として
2003年 にカルフォルニアエ場が設立され、2004年 から生産を開始 してい
る。カルフォルニアェ場で,ま、ォリッナルのトラックの生産、 トヨタの部
品の製造 ・供給及びサー ビスパーッの供給 を行っている。

現在、事業を拡大 しているところであ り、2004年 にアーカンノー州 に
オフィスをオープンし、一昨年の 11月から、カルフォルニアのものより
上

回 り大 きい車の部品を生産 している。
また、 ゥェス トバー ジェァ州にも工場を作 り、昨年 11月 か らオ リジナ

ル トラックの 自前生産 を開始 している。西海岸で作つた車を東側にもつて
い くのには大変なコス トがかかるため、市場の拡大に伴い、東向けの車は
東で作ることができるよ うに生産拠点を増や している。

昨年 9月 30日 現在の従業員数は、デ トロィ ト本社 36人 、カル フォルニ
アエ場 272人 、アーヵンソー

ェ場 805人 、 ウエス トバージェァェ場 74人
となっている。

昨年の生産見込み数量は、北米向けの トァックが 7,438台であ り、 ト ヨ
の々タコマ向けの製品は、フロントアクスル、リアーァクスルであるが、

カル フォルニアェ場で年産 20万 台、アーカンノーエ場で 10万台、総数で
は 30万 台の生産準備 を している。

基本方針 としては、北米における生産事業投資、自動車業界に求められ
ている社会的要請に応えるとともに、収益を出して、社会に貢献できる会
社 を 目指 し、アメ リカに根 ざした会社にす るとい うことである。

イ カ ル フォルエアェ場の概要

カル フォルニア州はいろんな人種が入 り混 じったェ リアであ り、従業員
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の構成 も、そのエ リアの特性 に したがっている。 ウエス トバ
ー ジエア州は

ほ とん ど白人で、アーカンノー州は白人 と黒人である。

カルフォルニアエ場では、チャレンジ、コミユニケーシ ョン、主ン トリ

ビュー ションとい う3つ の Cを 工場の主義 としてt全 従業員
一

丸 となつて、

この方向で進めている。組織は、まだ 日本人が多 く、 日本人が支えている

ところがあ り、早 くアメ リカ人の方へ手渡す ことを 目指 している。

工場の場所はヽフ ソニ ウエイ 15号 と 10号線 とい う州 をまた ぐ大きなフ

リー ウエイが交差す るところにあ り、非常に交通の便がいい ところにある。

周辺の建物は倉庫ばか りであ り、物流の拠点にもなつている。オンタ リオ

空港 とい う国際空港 もある。近 くには トヨタの北米の部品セ ンタTが あ り、

南アメ リカを中心 とした部品の供給を行つている。

カル フォルニアエ場の 3つ の柱 として、トヨタ向けの仕事、NAPS(ナ

ップス)と い うオ リジナル トラックの仕事、それか らサー ビスパーツの仕

事がある。

トヨタ向けの仕事は、タコマのアクスル を生産 して トヨタの工場に出荷

している。ブ レーキや フロン トの軸関係 も作 り、 ト ヨタの 2つ の工場に出

荷を している。

T牟'9‐いトヨタ‐の工場のひとつで HヽMMの トラックの組付!けを委託

ふ言秦景告岳晶爵密品父t岳晶研:を叩響本呼い私|“銚及
|れを、カル フォルニアエ場で組みつ

けてムーエーも しくはTABCに 出荷す るとい う流れである。

タコマのアクスルは 2004年の 8月 以降、約 60万 台を作 リ トヨタ に供給

している。昨年 1月 か ら 10月 までに、約 15万 台つ くり、月当た りの生産

量は、 1万 5,000台か ら 1万 8,000台 くらいまでの間のボ リユエムで生産

している。 l日 当た りにす ると、700後 半か ら 800前 後のボ リュームにな

る。    ‐

工場のオペ レー ションは 2シ フ トで、早番昼勤 と夜勤の 2シ フ トに分か

れているが、 日本の工場 とは異な り、口‐テー シ ョン組みは していない。

日本は一般的に 1週 間ごとの交代勤務とするが、こちらの工場では、早番

の人はずつと早番、夜勤の人はずっと遅番、それがアメリカのオブス トラ

クションである。

ナップス トラックは、キャビンは日本のものと共通であるが、それにエ

ンジンを前に出して、ボンネットを付けるデザインにしている。ナップス

プロジャク トは、全米及び日本から部品を集め、TABCに 供給 して組み

立てている。この車は 2004年の 10月から生産を始め、生産のボリューム

は年産 7,000台であり、これまでの総数は2万 台になろうとしている。昨

年は、9月 現在で 5,000台、そのままいくと7,000台くらいになる見込み
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であった。

サービスパーッは、基本的に大きな部品は日本に直接オーダーがぃき、
日本から直接納品する仕組みであるが、フィルターとかォィルなどの量が
出るものにつぃてはこの工場から供給 している。主に、南米向けであるが、
北米にもT部 供給 している。

ウ ア ~カ
イソーエ場の概要

アーカンノーェ場ではフロン トアクスル、リアーァクスルを製造し、2
つのトヨタの工場に供給している。タコマよリー回り大きい、ピックァゥ
プトラックのタンドラ用のフロントァクスル、リアーアクスルを作り、 トヨタのインディァナやデキサスの工場に送ってv)る。インディアナにはも
う一台、セコィァといぅ、日本でいうと小さいランクルと大きいランクル
の中間くらいの車があり、この車向けの部品も供給しようとしてぃる。エ ウ エストバージ手アエ場の概要

フューチャービジネスとして、昨年 11月からウエストバージェァの工
場で、日野のナジプストラックの生産組立を開始しているとTABCに 生
産させてぃるものと同じ製品をオツジナルで作るということである。

(3)質 疑応答

《質問》

ボンネッ卜型の トラックは日本では製造 していないのか。

カル フォルニアエ場内の説明を受ける団員
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《回答》

日本では、後ろに乗せる荷台の都合で全長が決まつてくるため、ボンネ

ットが前にあると不利になる。後ろの荷台部分のスパースが損することに

なり、日本ではレギュレーションの都合で、前がないものが普通になって

V 卜る。

《質 問》     !

ナ ップス トラ ックの需要 の状況は ど うか。

《回答》

何百万台というトラックの需要があるが、小さい トラックはこれから伸

ばしていこうという段階である。アメリカでは長距離を走る車が多く、大   ・

|き い車を作つて売る方がいいが、なかなかそこには進出できないも 日本で

そういうものを作わた経験がないし、そこまでは踏み込めない分野である。
ハ  `  し たがって、得意とする分野の小さいところから入 り込んでいるというの   よ

が正直なところである。

《質問》            |

トラックはどれくらいの価格で作つているか。

《回答》

・ ‐ 車両の販売価格はいろいろなクラスがあり、下の方では 4万 ドルくらい。
一番重たいクラスでは、6万 から 7万 ドルくらいである。これは、後ろの

ボディーがついていない状態の価格である。

《質問》

2交 代制を導入 しているが、ローテーションを組まない理由は何か。

《回答》

共働きで子どもがいると、お互いの労働時間が決まつている方が好まれ

⌒     る 。決まった時間帯にベビーシッターを雇 うことができ、この時間は夫が

やる、この時間は奥さんがやるというようなニンビネーションができる。   ⌒ |

当初は、固定制だと品質にばらつきができないかと心配されたが、実際に

は品質は安定していた。

《質問》

今働いている従業員の雇用形態はどうなつているのか。

《回答》

現在の従業員は、日本人も含めて 272人であり、そのうちの 260名が現     ―

地採用である。コンテンポラリー (派遣社員)は 40名から59名いるが、

その人たちも3か 月、4か 月働いていい成績を残せば社員になることがで

きる。

《質問》

社員のサラリーはどれくらいか。
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《回容》
一般の現場の作業者でいうと、時給平均

とその 1.5倍。カルフォルニアの州法で週
40時間を越えると、また 1.5倍になる。

《質問》

昔と比べて、働いている人の態度がよくなり、一生懸命に働いていると
思うがどぅか。

《回答》

立ち上がり当初は、教えるほうも片言の英語で教えt教 わるほうも、よ
くわからな夕い英語を聞ぎながら、まったくゃったことのない作業をやるこ
とになり、無駄な動作がいたるところにあった。本当にできるのかなとい
う状態でスター トしたが、ここへ来てようゃくスムTズ に動くようになっ
てきた。

《質問》           。

日本から取 り寄せている部品もあるが、それは特別な技術が必要なもの
か 。

《回答》

トヨタが要求するクイズ、音レベルだと、デファレンシャルは日本製に
なる。

※ デ フナレンシャル :カーブを曲がるときなどに生 じる左右のタイャの回転数
の違いを吸収 しつつ均等に駆動力を伝える装置

15ドルくらいであり、残業する
40時間と決まっているが、週
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第4 地 球温暖化防止対策調査(カルフォルニア・フュルセル・パー トナーシッ

プ)

1 概 要

(1)調 査 日 平 成 19年 11月 2日 (金)

(2)と調査目的

地球温暖化防止対策として、先進的なカルフォルニア州の取組であるカ

ルフォルニア ・フュルセル ・パー トナーシップを調査 し、エコ社会の実現

に向けて、環境対策の参考とする。

2 調 査結果

(1)対 応者  ク リス フイ ト

ハットリ キ ョウ

コミユニケーションディレクター

トヨタ自動車

(2)説 明趣旨

カルフォルニア ・フュルセル ・パー トナーシップ (以下 「CaFCP」

という。)は カルフォルニアの大気質の問題を提示 し、燃料電池自動車を

商業化することを目的として、1999年にパー トナーシップを結んで設立さ

れた組織である。 9の 自動車メーカー、3社 のエネルギー会社、燃料電池

を作つている会社、政府機関から構成されている。

地球温暖化は、今までガノリンに依存 してきたことが大きな問題であり、

自動車メーカーは、ガノリン燃料に代る車を提供することを目的として、

燃料電池自動車の開発を進めている。燃料電池自動車は、少 しだけ水が出

るだけで、ほとんどゼロのエミッションである。

燃料電池の仕組みは、真ん中に膜があり、それを陽極、陰極の極板では

さみ、その片側に、水素を供給する。触媒を使って、膜のところで水素を

プロトンと電子の 2つ のパー トに分ける。電子が外へ出てtiモニターや電

気をつけたりして働いたあと、燃料電池の膜の反対側にかえりtiプ占トン

は、真ん中の膜を通り抜けて反対側に出て返ってきた電子と、空気からと

つた酸素を介 して、そこで水になる。その過程で発電をする。これはガソ

リンピス トンエンジンのような運動部分のない、メカニカルロスのない、

純粋な電気化学プロセスであり、非常に効率は高くなる。ピス トンもクラ

ンクシャフ トもないため、非常に静かに、黙つて、静かに、効率よく仕事

をする。

燃料電池のサイズは小さくもなり、コンピューターとか携帯に入れるこ

ともでき、また、大きくして、家とか、ビルの電力を供給することもでき

る。

CaFCPで は、9社 の自動車製造会社の試作品があり、小さな車から、
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大きな車まで、また、市を走るバスまである。実際にこうぃったものを運転してゃらって、そのデータを収集して、この車がどんな性能であるかということを研究してぃる。
車を作ることも大変であるが、それと同時に、水素をどうゃって準備す

るかといぅィンフラス トラクチャ上の整備が大きな課題である。現在、カルフォルエア州には25のステーションがあり、ほとんどが小さぃものでt水素を運搬してくるものもあるし、4テーシヨンで実際に製造しているものもある。
水素は、農産物の余分、麦わらとか、そぅいったものから取ることも技

術的には可能で、ヵルプォルニアにおいては、そぅぃぅ方向を目指そ うと
している。サンフランシスコのフィェネバダとぃぅビールの生産地があり、そこでは、実際に、ビールから水素を製造 している。現在、水素は、天然ガスから作ってぃる。
その他の活動として、消防士や レスキューのクルーの人たちに、燃料 と

か、車についての トレーェングを行っている。水素の質のテス トとか、燃
料電池の車のテス トなども行うてぃる。コミュニティに出かけていって、
燃料電池自動車を展示 して、実際に見てもらっている。

このように一緒に協力 して、将来的に、市場に車を出すときに、一般の
人たちの準備が出来ていることを目指 している。

ンの前で合同写真を撮る。
水素ステーシ ョ
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(3)質 疑応答

《質問》

インフラの整備 とともに、現在の課題とするものはなにか。

《回答》

1水素ステーションなどのインフラ整備のほかに、法規基準が整備 されて

いない。もう一つは、地域の一般の常識であり、水素アレルギーというも

のを解消する必要がある。水素が燃料になるととたんに、水素は危険なも

のであるとみんなが思つているため、!ノーという答えが最初に出てきてし

まう。そのためのエデュケーションが必要となる。1水素ステーションだけ

でなく、そういう知識とガイ ドライン、それから、自動車業界でい うと、

サービス、メンテナンス、メカニズムも揃えなければならない。
⌒

   《 質問》

燃料電池自動車の開発はどの程度まで進んでいるのか。

《回答》

あと 10年くらい、ないしは、2015年までには、何 らかの答えを用意 し

たい。技術的にきちっとした根拠があって 2015年 と言うているのではな

い。2015年と言つている理由は、その頃には、石油がおかしなことになる

だろうという予測のもとに、それまでになんとかしないと危ないというこ

とである。インフラについては、共通スペック出しはだいたいすみ、今は、

それに基づいて、ステーションを作っている。

問題は、スペックはできたが、まだ法規基準として、正式にアメリカの

法規として成立するところまではいっていない。来年中には、SAEと い

う組織で、最低限のものが整備される見込みである。

⌒    《 質問》

この事業がなぜカルフォルエアで始められたのか。

《回答》

カルフォルニアは環rn‐意識が高く、政治家も環境を旗印にしないと当選

できない土地柄である。環境が常に話題 となり、その結果、世界で一番厳

しい環境基準、自動車の排気ガス基準を持つている。そのため、それに適

合する新 しいものへの期待が強かったためである。

《質問》

この組織はどこが主導権をもつて始めた事業か。

《回答》

カル フォルニア州における厳 しい排気ガス基準があ り、15年前にゼ ロエ

ミッシ ョンビークル規制 とい う法律が制定 された。 この法律は、バ ッテ ソ
ー電気 自動車を想定 して制定 された ものであるが完全に失敗 した。州政府
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としては、別の回答が欲 しかったそのときに、京都環境会議において、ダ
イムラーとトョタから、燃料電池自動車がありうるというィンプットがぁ
り、その結果 として、ゼロェ ミッションビークル規制に対応する車として
燃料電池自動車が有力な候補となりうるということになった。ダィムラー
社は、燃料電池自動車をゼロェ ミッションビークルの対象として認めよう
という認整をカルフォルニア大気試験局 (CRV)に 持ち込み、CRVは 、
1社 だけでそれをやるのではなくて、他の事業者も全部入れろということ
になり、もう一つ大きな仕掛けを作ろうとして、この事業が始まった。

《質問》       Ⅲ

水素はガソリンと比べて危険性は高くないか。
《回答》

水素は元素の中で一番軽い元索であり、漏れてもあっとぃぅ間に燃えて
しまう。水素が唯一、危険なのは、閉じたスペースの中に漏れて、そこに
酸素があり、適当な混合物となる。そこに点火源があると爆発する。高圧
の本素タンクは、中は水素だけだから危なくない。水素を安全に使 うコッ
はもらさない、ためない、火をつけないことでぁる。

9つ の
｀
自動車メーカーのサービスショップがぁるが、漏れたことはぁる

が、事故は 7年 間で 1回 もない。一般の常識として一番怖いのは、水素と
いうと、水素爆弾の水素と勘違いすることである。これは、核融合であり、
全く違 う反応である。

3 燃 料電池自動車に試乗 した結果
CaFCPの 事業説明の後、 ト ヨタ、日産、フォニ ド、PG&Eの 燃料電

池自動車に試乗することができた。
助手席又は後部座席 に乗車 しただけであるが(各 車 とも、

在のガ ソリン自動車 とそれ ほど変わるものではなく、かな り
していると思われ る。

自動車の開発については、各メーカーが競争して開発を進めていることか
ら、メ‐カーにより差が出ているが、その中でも、 トヨタの燃料電池自動車
は発進・力口速とも一番スムーズでぁり、完成度の高さが感じられた。

乗 り心地等は現

の完成度まで達
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髄 靭

トヨタ自動車他 3社 の燃料電池自動車に試乗すると

4 カ エプールレエンの設置

CaF C Pに 向かう途中、フリーウェイの一番左側にカープール レーンと

いう車線が設けられていた。カエプール レエンとは、複数人が乗つた自動車

が優先的に走ることができる車線のことであり、通勤時間帯の運転手を含め

て 2人 以上、場合によっては、 3人以上乗つている乗用車、バス、又はハイ

ブリッドなどのエコカーしか通行できないという制度である。

この制度は、深刻化する都市部の渋滞緩和と環境対策を目的として導入さ

れた制度であるが、200 5年8月 からは、 トヨタ 「プリウス」など一部のハイ

ブリッド車については 1人乗車走行も認めるようになり、このため、カルフ

ォルニア州のフリーウェイの多いベイエ リアでは、プリウスの販売台数が 1

位になっているということである。
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―- 20 -―



調   査    日   程

砿，世
一＝ ン 1簿
鞘
描
蹴
桜
艦
出
期
対部

ン
名古屋 (中部)発

サンフランシスコ着

サンフランシスコ発

シア トル着

16:10

9:20

10:53

13:03

UA830

UA322

(シア トル泊)

所要時間

11時間20分

時差

A16時 間

継
憐
幣
一一「捌
”器
鞘
鞘
冊

9:00

10:00

専用バス

次世代産業事情

調査

ボーイング社

(シア トル泊)

一離
一齢
”榊翻
出饗
踏
鞘

シア トル発

ロサンゼルス着

３

　
　
　
０

　
　
　
０

０

　

　

３

　

　

一ｂ

AS292

専用バス

医療対策調査

UCLAカルフォルニア大学

LA校 メディカルセンター

(ロサンゼルス泊)

所要時間

2時間30分

時差

0日幸間挙革1韮:::峯|

辞
報
強
選
”甜
料
鞘
，一一”韓
＝

鞘1難:難1

灘ン
ロサンゼルス発

オンタリオ着

オンタリオ発

ロサンゼルス着

専用バス

日系企業事情

調査

日野モータースマニュファ

クチュアリングUSA

(ロサンゼルス泊)

韓離灘|
々
驚
＝
”

帥鞘
”

一５

| = t l i r i l ! ! : = 章

ll翠革難

ロサンゼルス発

サンフランシスコ着

9 : 5 5

1 1 : 2 3

UA930

移動 日

(サンフランシスコ泊)

所要時間

1時間28分

時差

0時 間

楽鋼謎
| : ギ: i ! : i  f l : :

「■
材
掛
一一一＝
住

サンフランシスコ発

サクラメン ト着

サクラメン ト発

サンフランシスコ着

13:00

専用バス

地球温暖化防止

対策調査

C a F C P (カ ルフォルニ

ア ・フュルセル ・パー ト
ナーシップ)

(サンフランシスコ泊)

:1,者||:||十“r`ユ

,鯨調材i富

軒
湘
一

“縫
巾

ヽ
Ｆ
一】”一■

…―‐！……

■■■lⅢⅢⅢⅢ

7

r士す韮筆!目

1(量】|!
■| | | ! ! | | | | | | ! | | : | |

サンフランシスコ発 10:50 UA831

(機中泊)

８

，一”一

l i l l ■: | | | , | ■

iド,輝141用

r l 【目: ) |

名古屋 (中部)着 14:35 所要時間

11時間45分

時差

16時間

※ UA:ユ ナイテッド航空、AStアラスカ航空

―- 21 -―


